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NOTAS PRODECON  

 

 

Proponen al SAT agilizar devolución de IVA 

Prodecon sugirió al SAT facilitar la devolución del saldo a favor del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) a contribuyentes cumplidos, mediante la autorización de facilidades 

adicionales a las existentes, informó Alonso Leonel Sánchez Derat, delegado de la 

Procuraduría en Baja California. 

Entrevistado en AFN POLITICO Y ALGO MAS, el funcionario explicó que la ley 

establece hasta 40 días para la devolución del recurso, y de aprobarse la propuesta, 

el SAT deberá emitir una regla que reduzca el plazo a 15 días, para beneficio de los 

contribuyentes, lo que les permitiría contar con flujo de capital, lo que sería de gran 

apoyo en la actual situación que vive el país. 

Para obtener el beneficio, los contribuyentes interesados deberán cumplir requisitos 

elementales como acreditar el cumplimiento de sus obligaciones fiscales, no tener 

adeudos, no figurar en la lista negra del SAT, y estar al corriente de su contabilidad, 

entre otros. 

“Creo que sería un importante aliciente para todos los empresarios”, señaló el 

funcionario, tras referir que al menos la tercera parte de las quejas presentadas ante 

la dependencia, se relacionan con el retraso en la devolución del Impuesto al Valor 

Agregado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.afntijuana.info/informacion_general/106589_proponen_al_sat_agilizar_devolucion_de_iva
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Respira comercio establecido; ventas del 10 de mayo dejan derrama de mil 300 mdp 

La celebración por el Día de las Madres dio un respiro al comercio establecido del Estado 

de México, al registrar ventas por mil 300 millones de pesos, lo que representa solo 25 por 

ciento de lo que se obtuvo el año pasado. 

En 2019 generaron una derrama superior a 5 mil millones de pesos; sin embargo, pese a 

haber superado las expectativas de ventas, el comercio, los servicios y el turismo son los 

sectores más afectados por la contingencia sanitaria. 

De acuerdo con el presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo 

(Canaco-Servytur) del Valle de Toluca, Juan Felipe Chemor Sánchez, los más favorecidos 

fueron los giros tradicionales como la venta de la ropa, accesorios, electrónica, joyería, 

relojes, flores, pastelerías y restaurantes que ofrecieron sus servicios y productos a través 

de mensajería instantánea, redes sociales y plataformas digitales de entrega a domicilio. 

“Debido a la necesidad de quedarse en casa se mostró un cambio en los patrones de 

consumo, que si bien ya se venía implementado; durante este año el covid-19 ha impulsado 

a otros giros a migrar a diferentes plataformas”. 

En estos momentos, dijo, la mayor preocupación de los empresarios es la pérdida de 

empleos y el cierre de negocios que se vislumbra si los apoyos no empiezan a fluir más 

rápido, por ello la Canaco sigue promoviendo la campaña “Círculo Virtuoso”. 

“La intención es impulsar a las empresas a ser solidarias entre sí y a dar facilidad de pago 

de servicios, adquirir bonos solidarios de otros negocios, promover empresas de la zona y 

adelantar compras, entre otras acciones”. 

Asimismo, dijo, siguen con su plan de capacitación gratuita a través de videoconferencias 

en temas como: Estrategia de Ventas en Redes Sociales, Comunicación Efectiva, Finanzas, 

Seguros, junto a dependencias como Prodecon e Infonavit; y brindando servicios gratuitos 

de asesoría legal, implementación de páginas web, directorio de servicios a domicilio; 

además de fungir como enlace con diferentes autoridades. 

Finalmente, señaló que durante la pandemia las ventas en línea incrementaron 

considerablemente, ya que de acuerdo a datos de la Asociación Mexicana de Ventas Online 

(Amvo), la compra de alimentos y bebidas, muebles y electrodomésticos, así como los 

productos de entretenimiento son las categorías con mayor demanda en lo que va la 

cuarentena. 

 

 

 

https://www.milenio.com/negocios/edomex-10-mayo-deja-ventas-mil-300-millones-pesos
https://www.milenio.com/negocios/edomex-10-mayo-deja-ventas-mil-300-millones-pesos
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Nuevos criterios sustantivos de la PRODECON 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) da a conocer 

nuevos criterios sustantivos emanados de la cuarta sesión ordinara el 29 de abril de 

2020. 

 

 

 

 

Entrevista a la Delegada de PRODECON en Hidalgo, Erizol Adame Moguel, en el 

programa “Noti Enlace Hidalgo Segunda Emisión” conducido por Rodolfo Ortiz, 

transmitido en NQ Radio 90.1 de FM. Tema:Casos de éxito en la entidad. 

(14/05/2020) 

Escuchas  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.fiscalia.com/publicaciones/13998
https://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/2020/05-2020/g_2020_05_14_entrevista_nq_delegada_hidalgo.mp3
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NOTAS FISCALES  

 
 

Avisa Herrera a gobernadores de mayor recorte en participaciones 

El recorte que sufrirán las participaciones que recibirán los estados y municipios 

este año, será mayor al que se estimó en abril pasado, anunció la secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP) a gobernadores. 

Se tenía previsto un recorte en participaciones de 76 mil millones de pesos que 

ahora aumentó a 89 mil millones de pesos, según 

comentaron gobernadores presentes en la reunión virtual que sostuvieron este día 

con el titular de la SHCP, Arturo Herrera. 

El gobernador de Nayarit, Antonio Echevarría, escribió en su cuenta de Twitter que 

la noticia se la dieron a conocer durante la reunión con la Conferencia Nacional de 

Gobernadores (Conago). 

  

 

Hacienda comunica a gobernadores que recibirán 89.2 mil mdp menos de 

Participaciones 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) sostuvo este jueves una 

reunión virtual con la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) en la que 

les comunicó a los mandatarios estatales que recibirán 89.2 mil millones menos de 

Participaciones respecto a las aprobadas en el Presupuesto de Egresos de la 

Federación (PEF) 2020. 

En el encuentro Hacienda ofreció un panorama de la economía y expuso los 

proyectos de alto impacto con las entidades federativas que ayudarán a la 

reactivación económica, mientras que los gobernadores manifestaron la necesidad 

de recursos adicionales para atender la emergencia sanitaria del coronavirus. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/avisa-herrera-gobernadores-de-mayor-recorte-en-participaciones
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-comunica-a-gobernadores-que-recibiran-89-2-mil-mdp-menos-de-participaciones
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-comunica-a-gobernadores-que-recibiran-89-2-mil-mdp-menos-de-participaciones
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Hacienda garantiza a estados recursos del ramo 28 para enfrentar crisis del Covid-

19 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, 

garantizó a la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) que los recursos 

que entrega la Federación a través del ramo 28 de Participaciones a Entidades 

Federativas y Municipios están plenamente garantizados, para que puedan 

enfrentar la crisis económica generada por la pandemia de Covid-19. 

“Se les comunicó que las participaciones federales a estados y municipios, 

derivadas del #PactoFiscal, están plenamente garantizadas. La liquidez es 

primordial para enfrentar la emergencia sanitaria, proteger la economía local y 

mantener el #bienestar de la población”, expuso el funcionario en su cuenta 

de Twitter. 

En una reunión virtual que tuvo con los 32 gobernadores de las entidades 

federativas, aseguró que la coordinación entre niveles de gobierno es crucial para 

la reactivación económica cuando inicie la nueva normalidad “la liquidez es 

primordial para enfrentar la emergencia sanitaria, proteger la economía local y 

mantener el #bienestar de la población”. 

 

SHCP gestiona presión de góbers con compromiso de liquidez 

Ante la emergencia por el COVID-19 y como medida para que entidades hagan 

frente a la pandemia, el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo 

Herrera, indicó que las participaciones federales a estados y municipios estarán 

“plenamente garantizadas” y se comprometió a destrabar 63 mil millones de 

pesos del Fondo de Estabilización de los Ingresos de las Entidades 

Federativas (FEIEF). 

“Se les comunicó (a los gobernadores) que las participaciones federales a estados 

y municipios, derivadas del #PactoFiscal, están plenamente garantizadas. La 

liquidez es primordial para enfrentar la emergencia sanitaria, proteger la economía 

local y mantener el bienestar de la población. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-garantiza-a-estados-recursos-del-ramo-28-para-enfrentar-crisis-del-coronavirus-20200514-0133.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Hacienda-garantiza-a-estados-recursos-del-ramo-28-para-enfrentar-crisis-del-coronavirus-20200514-0133.html
https://www.eleconomista.com.mx/tags/coronavirus-16038
https://www.razon.com.mx/mexico/shcp-gestiona-presion-de-gobers-con-compromiso-de-liquidez/
https://twitter.com/ArturoHerrera_G
https://twitter.com/ArturoHerrera_G
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Propone cambios al Pacto Fiscal 

A fin de que Nuevo León reciba más recursos por parte de la Federación, el diputado 

local del PRI, Francisco Cienfuegos, propuso modificaciones a la Ley de 

Coordinación Fiscal y a la Ley de Coordinación Hacendaria para que el Pacto Fiscal 

eleve del 20 al 22 por ciento las participaciones a las entidades federativas. 

El legislador explicó que el Pacto Fiscal es un tema muy serio y delicado, por lo que 

tiene que debatirse con expertos y personas con experiencia en la materia y no debe 

ser utilizado con fines electoreros para acaparar reflectores. 

"Yo creo que a lo que podemos migrar es llegar a un ajuste moderado que sí es 

posible negociar y es cambiar la distribución del 80 - 20 por ciento, al 78 - 22 por 

ciento; parece poco, pero es un gran cambio porque representaría que Nuevo León, 

de estar recibiendo 20 mil pesos por cada 100 mil pesos recaudado como está hoy, 

con el nuevo esquema recibiría 22 mil pesos, creciendo anualmente en más de 4 

mil millones de pesos" afirmó. 

 

¿Y si la deuda es la 'luz al final del túnel' para México? 

El temor a endeudarse ha frenado la decisión del gobierno de emitir medidas 

fiscales para enfrentar la pandemia de COVID-19; sin embargo, hacerlo de manera 

adecuada llevaría a que el total de la deuda como porcentaje del PIB fuera menor 

en tres años comparado a que no hubiera ese paquete de ayuda, según 

estimaciones de Citibanamex. 

“Nuestro escenario base, que asume 2 por ciento del PIB de apoyos, llevaría a un 

déficit este año de 7.7 por ciento del PIB y la deuda neta subiría de 44.7 del PIB en 

el 2019 a 58.8 por ciento en el 2020, para empezar a bajar en el 2021 y alcanzar 

53.7 por ciento del PIB en el 2024”, expone en un análisis. 

En el caso de que no haya apoyos este año, la economía observaría una caída del 

11 por ciento en 2020 y solo un avance de 3 por ciento en 2021, con un déficit de 6 

por ciento del PIB y un aumento de la deuda como proporción del mismo. 

 

 

 

https://www.lapoliticaonline.com.mx/nota/130116-propone-cambios-al-pacto-fiscal/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/y-si-la-deuda-es-la-luz-al-final-del-tunel-para-mexico
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Cobro de IVA por consumo de plataformas será al consumidor final: PRD 

El PRD recriminó al presidente Andrés Manuel López Obrador el haber incumplido 

su compromiso de no imponer nuevos gravámenes, al insistir en el cobro 

de Impuesto al Valor Agregado (IVA) al consumo de plataformas digitales a partir 

de junio. 

Ese impuesto será al consumidor final, aseguró el secretario de la Comisión de 

Hacienda de la Cámara de Diputados, Antonio Ortega, quien consideró que se trata 

de una “política voraz de carácter fiscal” por la que el gobierno recaudará unos 50 

mil millones de pesos en IVA a plataformas digitales. 

“Ahora ese cobro de IVA afectará a la economía de las familias que, ahora, además 

de tener un panorama adverso por la crisis de año y medio de gobierno, deberán 

pagar por descargar o acceder a imágenes, películas, textos, información, videos, 

audios, música, juegos, (incluyendo los de azar), así como otros contenidos 

multimedia; ambientes multijugador; obtener tonos de móviles, visualizar noticias en 

línea, información sobre el tráfico, pronósticos meteorológicos y estadísticas; sin 

incluir la solicitud de servicios de taxi que es, de las más requeridas”, dijo. 

 

IVA a plataformas digitales dejaría 50,000 mdp: PRD 

La fracción parlamentaria del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la 

Cámara de Diputados calculó que el Impuesto al Valor Agregado (IVA) a 

plataformas digitales aportaría alrededor de 50,000 millones de pesos equivalentes 

a lo presupuestado en el 2020 para la construcción del Tren Maya y el Aeropuerto 

en Santa Lucía. 

El diputado federal, Antonio Ortega Martínez, secretario de la Comisión de Hacienda 

de San Lázaro acusó al presidente Andrés Manuel López Obrador de haber 

incumplido la promesa de no generar nuevos impuestos. 

En ese sentido, recalcó que el gobierno mexicano apresuró una decisión dejando 

de lado los acuerdos en la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos de que este año se fijaría un procedimiento para que todos los países 

miembros pudieran —con una norma única— resolver el pago de impuestos de las 

plataformas digitales. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/prd-cobro-de-iva-por-consumo-de-plataformas-sera-al-consumidor-final
https://www.eleconomista.com.mx/economia/IVA-a-plataformas-digitales-dejaria-50000-mdp-PRD-20200514-0142.html
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"Gobierno busca recaudar 50 mil mdp con IVA a plataformas digitales", acusa 

Ortega Martínez 

"Ante el mal manejo de la economía nacional, el Ejecutivo Federal incumple su 

promesa de no establecer nuevos impuestos y da un duro golpe, sobre todo a 

jóvenes usuarios de plataformas digitales", considera el diputado Antonio Ortega 

Martínez (PRD). 

Afirmó que con esta medida el gobierno menoscaba la modernización del país y 

daña a empresas que buscan innovar y posicionar sus productos y servicios, con 

tal de recaudar unos 50 mil millones de pesos en IVA a plataformas digitales, los 

cuales son equivalentes al presupuesto para el Tren Maya y el Aeropuerto de Santa 

Lucía. 

El Secretario de la Comisión de Hacienda y Crédito Público, de la Cámara de 

Diputados, precisa que el gobierno federal apresuró por sí mismo, una decisión que 

hizo a un lado el llamado de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos (OCDE), a esperar a tomar un acuerdo de aplicación general y, desde 

luego, puso por delante su propio interés frente al de la comunidad a la que 

pertenece. 

 

Absurdo pagar impuesto por los servicios telecom: IFT 

El Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que se paga en México 

por telecomunicaciones es absurdo, pues se trata de un derecho humano, dijo 

Adolfo Cuevas, presidente del Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT). 

Los mexicanos no tienen que pagar por ejercer el derecho a la salud, que en este 

momento sería impensable algo así, ni por la educación u otros derechos, pero por 

telecomunicaciones sí, subrayó durante el evento Latam Digital Now. 

Desde 2010 se paga un impuesto de 3% por los servicios de telefonía fija, móvil y 

televisión de paga. 

“Esto es absurdo, es el tipo de cosas que tenemos que explicar”. 

Por otra parte, Cuevas mencionó que el valor del espectro en México tiene un 

sobreprecio contra estándares internacionales comparables de al menos 30%. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/gobierno-busca-recaudar-50-mil-mdp-con-iva-a-plataformas-digitales-netflix-sony-acusa-antonio-ortega-martinez-prd-5230337.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/gobierno-busca-recaudar-50-mil-mdp-con-iva-a-plataformas-digitales-netflix-sony-acusa-antonio-ortega-martinez-prd-5230337.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/absurdo-pagar-impuesto-por-los-servicios-telecom-ift
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IFT buscará a Congreso para modificar pago de derecho de espectro 

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) buscará dialogar con el Congreso 

para modificar que el pago de derecho del espectro se acredite contra la inversión 

en zonas sin servicios, ya que actualmente este recurso tiene un sobreprecio de 

hasta 30 por ciento más que en otros países, lo que aleja la posibilidad de que otras 

empresas del sector quieran invertir en México, aseguró Adolfo Cuevas Tejas, 

comisionado presidente del órgano regulador. 

“El valor del espectro tiene un sobreprecio contra estándares internacionales 

comprables de al menos el 30 por ciento (…). Si los precios del espectro están 

inflados no somos atractivos como país para invertir, estamos de hecho alejando la 

inversión y eso fue lo que nos pasó con Telefónica, que finalmente está regresando 

espectro al Gobierno porque les supone un costo enorme para los números que 

tiene”, explicó Cuevas. 

En el marco del foro 'Latam Digital Now', agregó que también es absurdo que 

actualmente los ciudadanos mexicanos deban pagar un Impuesto Especial 

Producción y Servicios (IEPS) sobre las telecomunicaciones del 3 por ciento, 

cuando estos servicios son una derecho humano y más en la crisis sanitaria por 

COVID-19. 

 

Ingresos por cuotas al IMSS registran descenso 

La pérdida récord de más de 555 mil empleos durante abril derivado de la pandemia 

del coronavirus, hizo que los ingresos del IMSS por cuotas obrero-patronales se 

desaceleraran y tuvieron el avance más bajo para un mismo mes desde la crisis de 

2009. 

Datos del instituto muestran que en abril se reportaron ingresos por 29 mil 906 

millones de pesos, esto es una disminución de 0.2 por ciento en términos reales 

respecto de abril del año pasado, cuando se recaudaron 29 mil 329 millones de 

pesos. 

Fue la primera variación negativa desde abril de 2009 y en términos reales la caída 

fue de 5.2 por ciento anual. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/ift-buscara-a-congreso-para-modificar-pago-de-derecho-de-espectro
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ingresos-por-cuotas-al-imss-registran-descenso
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Contratan empresas ‘cobranza’ para recaudar impuestos 

La Tesorería de la Ciudad de México contrató a dos empresas de cobranza para 

que le ayuden a cumplir sus funciones; entre ellas, la recaudación 

de impuestos locales. 

Sin especificar comisiones o montos que tendrán por el manejo de contribuciones, 

el tesorero capitalino Roberto Carlos Fernández autorizó como sus auxiliares a las 

marcas “NCR Consulting SC” y “Business First Class BFC”. 

Esta última empresa, según su cartera de servicios, se especializa en la cobranza 

judicial y extrajudicial, sobre todo en instancias gubernamentales y tesorerías 

municipales. 

 

Muchas aduanas, sin control del Estado, reconoce el Gobierno Federal 

Existen muchas aduanas en el país que no están en control del Estado, reconoció 

el nuevo administrador general de Aduanas, Horacio Duarte a dos semanas de 

haber tomado posesión en el cargo. 

A su salida, su antecesor, Ricardo Ahued, también advirtió que adentro de la 

institución dependiente del Servicio de Administración Tributaria (SAT) de Hacienda 

es fácil corromperse; al presentar su renuncia, el propio presidente Andrés Manuel 

López Obrador admitió incluso que el problema en las aduanas representa un 

"monstruo de mil cabezas". 

En la Mesa de Opinión El Heraldo de México-La Silla Rota, Duarte señaló que, su 

mayor preocupación de su encomienda es que el Estado mexicano tome el control 

de las Aduanas, pues en la mayoría de éstas, el Estado no tiene el control sobre 

ellas. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/contratan-empresas-cobranza-para-recaudar-impuestos/
https://lasillarota.com/nacion/muchas-aduanas-sin-control-del-estado-reconoce-el-gobierno-federal-covid-19-coronavirus-pandemia-mexico/391901
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El Estado, al rescate de las aduanas 

Con el apoyo del Ejército y de inteligencia, el gobierno de México va a recuperar el 

control y la soberanía de las aduanas del país, aseguró el nuevo administrador 

general de Aduanas del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT), Horacio Duarte Olivares. 

En entrevista en la mesa de análisis de El Heraldo de México y La Silla Rota que 

conducen los periodistas Alfredo González Castro y Jorge Ramos, el funcionario 

federal reconoció que las autoridades carecen del control de algunas aduanas 

en México. 

 

Nieto reveló que investigan a los 49 administradores aduanales: "Tres ya fueron 

separados" 

La Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda informó que 

investiga a los 49 administradores aduanales del país, de los cuales tres ya fueron 

removidos de su cargo, de acuerdo con Santiago Nieto, titular de la 

dependencia. "En tres casos los funcionarios ya no trabajan", dijo. 

Entrevistado al salir de una reunión en Palacio Nacional, el funcionario indicó que 

se hizo una revisión del actuar de los administradores aduanales que -de acuerdo 

con una medición del modelo de riesgo que tienen las autoridades- aparecieron con 

una calificación alta en un posible lavado de dinero. 

"Hemos hecho una revisión de los 49 administradores aduanales y se encontró 

algunos casos que en el modelo riesgo aparecían con una calificación alta, es decir, 

con un posible caso de lavado de dinero y esto ha motivado la presentación ya de 

dos denuncias", dijo Nieto Castillo. 

 
 
 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/horacio-duarte-lavado-dinero-corrupcion-aduanas-ejercito/
https://www.lapoliticaonline.com.mx/nota/130117-nieto-revelo-que-investigan-a-los-49-administradores-aduanales-tres-yafueron-separados/
https://www.lapoliticaonline.com.mx/nota/130117-nieto-revelo-que-investigan-a-los-49-administradores-aduanales-tres-yafueron-separados/
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Incongruencia pedir pago de impuestos, dice CCE 

“Es una incongruencia pedir que todo mundo siga pagando los impuestos y al mismo 

tiempo no se regrese a tiempo el IVA que es parte de los ingresos de nuestras 

compañías”, acusó Carlos Salazar Lomelín, presidente del Consejo Coordinador 

Empresarial (CCE). 

En el videopanel Alternativas y Mecanismos de Financiamiento ante los retos de la 

crisis Covid-19, el líder empresarial resaltó el trabajo de la banca privada para 

encontrar fórmulas de refinanciamiento, para que las micro y pequeñas empresas 

sobrevivan; dijo que ya llevaban 2.7 millones de créditos refinanciados. 

Destacó que las empresas ya han consumido su capital de trabajo y necesitan “de 

alguna forma refaccionarnos para poder operar”, para ello, se deben buscar nuevas 

formas de financiamiento, como son las Sofomes y Fintech, a fin de enfrentar “una 

nueva normalidad, que aún no podemos definir porque no sabemos qué quiere 

decir”. 

 

Expertos prevén una menor captación de ingresos tanto tributarios como petroleros 

Durante el primer trimestre del 2020, las finanzas públicas del país registraron un 

superávit primario por 137,713.3 millones de pesos, a pesar del impacto que generó 

la pandemia del virus Covid-19 en la economía mexicana. 

Durante el primer trimestre del 2020, las finanzas públicas del país registraron un 

superávit primario por 137,713.3 millones de pesos, a pesar del impacto que generó 

la pandemia del virus Covid-19 en la economía mexicana. 

 

 
 
 
 
 
 

https://www.contrareplica.mx/nota-Incongruencia-pedir-pago-de-impuestos-dice-CCE-20201554
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Expertos-preven-una-menor-captacion-de-ingresos-tanto-tributarios-como-petroleros-20200514-0140.html


 

 

28 
 

NOTAS COVID-19 
 

 
Una golondrina no hace verano, pero portémonos bien: AMLO sobre supuesta 

'fiesta COVID-19' 

El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó este viernes que las personas 

fueran a atender una convocatoria para una fiesta en la alcaldía Álvaro Obregón en 

medio de la pandemia, y comentó que "una golondrina no hace verano". 

Al ser cuestionado sobre una convocatoria que surgió en redes sociales acerca 

de una supuesta fiesta en Las Águilas, en Ciudad de México, a la que serían 

invitadas personas contagiadas de COVID-19, que a su vez contagiarían a otras 

como creencia de generar lo que se conoce como 'inmunidad de rebaño', dijo que 

tendrían que asistir muchos para que se alargara el pico de contagios. 

 

La pandemia arrecia ante anuncio de “nueva normalidad”; 257 muertes más, en 24 

horas 

La Secretaría de Salud dio a conocer que, hasta este jueves 14 de mayo, el número 

de muertes a causa del COVID-19 en el país llegó a 4 mil 477, mientras que los 

casos acumulados llegaron a 42 mil 595. 

Con un incremento de 2,409 casos nuevos confirmados en las últimas 24 horas, el 

número global acumulado se ubicó este jueves en 42,595, en tanto que los decesos 

también registraron un incremento en 257 casos, para ubicarse en 4,477; más 420 

defunciones adicionales que están a la espera de confirmar que la causa fue por 

COVID-19, todo ello, en medio del anuncio de que tendremos una “nueva 

normalidad”. 

El director general de Epidemiología, José Luis Alomía, precisó que de los 42 mil 

casos confirmados acumulados, 10,057 se mantienen como activas es decir, que 

adquirieron la enfermedad en los últimos 14 días, cifra que registró un incremento 

de 679 nuevas personas diagnosticadas como positivas y que eventualmente son 

quienes en su momento podrían generar transmisión activa y continuar la 

propagación de la epidemia. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/una-golondrina-no-hace-verano-pero-portemonos-bien-amlo-sobre-convocatoria-de-fiesta
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/una-golondrina-no-hace-verano-pero-portemonos-bien-amlo-sobre-convocatoria-de-fiesta
https://elfinanciero.com.mx/salud/fiesta-covid-19-con-invitados-contagiados-de-coronavirus-es-falsa-gobierno-cdmx
https://www.cronica.com.mx/notas-suman_4_mil_477_decesos_y_42_mil_595_casos_acumulados_por_covid_19-1153822-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-suman_4_mil_477_decesos_y_42_mil_595_casos_acumulados_por_covid_19-1153822-2020
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Suman 4,477 muertes por Covid-19 y 42,595 contagiados 

La Secretaría de Salud reportó 257 nuevas muertes por Covid-19 en México, con lo 

que suman 4 mil 477. 

Además, hay 42 mil 595 casos confirmados, 2 mil 409 más que ayer. 

 

 

México se encuentra en el momento más difícil de la pandemia: López-Gatell 

En las últimas 24 horas se registraron dos mil 409 casos nuevos de covid-19, por lo 

que el acumulado ascendió a 42 mil 595. Al momento, las dos entidades con más 

de tres mil casos acumulados son la Ciudad de México y el Estado de México. 

Los fallecimientos se elevaron a cuatro mil 477, luego de que en un día se 

presentaron 257 defunciones. 

 

Reapertura pone en riesgo a Municipios de la Esperanza 

El gobierno federal anunció que a partir del 18 de mayo se tiene prevista la 

reapertura de 269 municipios del país repartidos en 15 estados, pero el Índice de 

Vulnerabilidad creado por el Centro Mexicano de Ecología Industrial (CMEI) muestra 

que en Veracruz, Jalisco, Puebla, Guanajuato, Chiapas y Nuevo León, seis de las 

15 entidades en donde se realizará esta primera etapa de reactivación, más de 60% 

de la población tiene un alto riesgo de contraer Covid-19, después de hacer un 

análisis de las características de los habitantes, como sexo, edad y las 

comorbilidades existentes, es decir, las enfermedades que ya padecen. 

Además, al ser poblaciones tan pequeñas su selección podría deberse más a un 

método de muestreo que a su realidad. La mitad de estos municipios, es decir, 157, 

no superan los 2 mil 500 habitantes. “El número de pruebas en esos lugares debe 

ser del orden de cero..., uno, dos o tal vez tres para cada uno.  

 

 

 

https://www.reforma.com/suman-4-477-muertes-por-covid-19-y-42-595-contagiados/ar1943029?v=6
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-se-encuentra-en-el-momento-mas-dificil-de-la-pandemia-lopez-gatell/1382058
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reapertura-pone-en-riesgo-municipios-de-la-esperanza
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Instala Cruz Roja hospital provisional para atender pacientes con COVID-19 

La Cruz Roja Mexicana instaló un hospital provisional en el Instituto Nacional de 

Enfermedades Respiratorias (INER) para extender la atención de pacientes críticos 

con COVID-19. 

Mediante un comunicado, la institución detalló que este hospital de campo ocupa 

una área de 900 metros cuadrados, consta de cinco carpas y tiene espacio para 40 

camas, lo cual incrementa la capacidad del INER en un 40 por ciento. 

Indicó que este complejo se instaló con especificaciones de grado militar y sanitario 

que se requieren por norma internacional y de acuerdo a los protocolos de la 

Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y la Media Luna. 

 

 

Triplica el IMSS incapacidades 

Entre marzo y abril, cuando inició la transmisión comunitaria de la epidemia de 

Covid-19, el IMSS triplicó el número de incapacidades otorgadas a 

derechohabientes por enfermedades respiratorias respecto al mismo periodo de los 

dos años anteriores. 

En ambos meses se han expedido 99 mil 60 incapacidades, mientras que el año 

pasado fueron 35 mil. 

 

 

Insostenible, situación financiera de estados 

Gobernadores de los 32 estados advirtieron que su situación financiera, golpeada 

por la pandemia de Covid-19, es insostenible. 

Durante una videoconferencia con el Secretario de Hacienda, Arturo Herrera, los 

mandatarios locales demandaron recursos extraordinarios para hacer frente a los 

gastos. 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-instala_cruz_roja_hospital_provisional_para_atender_pacientes_con_covid_19-1153870-2020
https://www.reforma.com/triplica-el-imss-incapacidades/ar1943260?v=2
https://www.reforma.com/insostenible-situacion-financiera-de-estados-conago/ar1943131?v=5
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Covid-19 pega con tubo a ruta del Tren Maya; sureste, en alerta 

La zona que recorrerá el Tren Maya está marcada por un alto índice de contagios y 

mortandad debido a la pandemia del covid-19. 

El semáforo de la Secretaría de Economía pone a Tabasco, Campeche y Yucatán 

en el nivel de alerta máxima y en ascenso, mientras que Quintana Roo está en alerta 

máxima a la baja y Chiapas en alerta baja en ascenso. 

 

Empresarios presentan a diputados 68 propuestas para reactivar la economía tras 

la pandemia de coronavirus 

Carlos Salazar, líder del Consejo Coordinador Empresarial, detalló que estas 

propuestas surgieron de las once mesas convocadas con expertos de todos los 

sectores, tanto públicos como privados y en el marco de la pandemia. 

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) expuso a la Junta de Coordinación 

Política y a la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 68 

propuestas para recuperar el crecimiento y desarrollo económico del país en el 

contexto de la emergencia sanitaria por Covid-19. 

 

En riesgo, reputación de México como proveedor confiable automotriz 

Miembros de la industria automotriz de Estados Unidos están frustrados y nerviosos 

por el aplazamiento al 1 de junio para que las armadoras puedan reabrir en México, 

por lo que se corre el riesgo de que se le retire la confianza al país como proveedor 

confiable de suministros automotrices, alertó Eduardo Solís, expresidente de la 

Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA). 

En videconferencia de prensa, el también consultor internacional en comercio 

exterior, inversión y manufactura, precisó que fue una muy mala señal el cambio, 

de un día para otro, de la fecha en que podría reabrir la industria automotriz tras 

permanecer cerrada para evitar el contagio de trabajadores de coronavirus. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/covid-19-pega-con-tubo-a-ruta-del-tren-maya-sureste-en-alerta/1382100
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Empresarios-presentan-a-diputados-68-propuestas-para-reactivar-la-economia-tras-la-pandemia-de-coronavirus-20200514-0148.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Empresarios-presentan-a-diputados-68-propuestas-para-reactivar-la-economia-tras-la-pandemia-de-coronavirus-20200514-0148.html
https://www.razon.com.mx/negocios/en-riesgo-reputacion-de-mexico-como-proveedor-confiable-automotriz/
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Insabi paga 4,272 mdp por el Plan DN-III 

En la conferencia presidencial del 24 de marzo de 2020, el secretario de Defensa, 

Luis Cresencio Sandoval González, anunció los preparativos del Plan DN-III-E para 

apoyar con sus médicos y hospitales la atención de pacientes con Covid-19. 

Ese día, Juan Antonio Ferrer Aguilar, director general del Instituto de Salud para el 

Bienestar (Insabi), firmó un convenio de colaboración en el que pagó cuatro mil 272 

millones de pesos al Ejército mexicano para aplicar el Plan. De esta forma, el Insabi 

terminó por financiar el apoyo militar ante la emergencia sanitaria. 

 

 

Japón prohíbe la entrada de pasajeros provenientes de México 

 Japón prohibirá desde el próximo sábado 16 de mayo el ingreso de extranjeros 

provenientes de México y otros 12 países que han reportado una alta propagación 

del coronavirus. 

Así lo dio a conocer el Ministerio de Justicia nipón, de la que dependen las funciones 

migratorias, en la página web en la que periódicamente incluye a las naciones 

sujetas a esta restricción. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/insabi-paga-4272-millones-de-pesos-plan-dn-iii-fuerzas-armadas-sedena-atencion-coronavirus-covid-19-medicos-hospitales-5232724.html
https://www.proceso.com.mx/630060/japon-prohibe-la
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Afores, un ahorro para trabajadores formales 

En Hidalgo, de 353 mil asalariados con trabajo formal, solo 115 mil 940 personas 

cuentan con una Administradora de Fondos para el Retiro (AFORE), de acuerdo a 

datos emitidos por la Secretaría de Economía. 

En entrevista, María del Pilar Castañeda, Subdelegada de la Comisión Nacional de 

Servicios Financieros (CONDUSEF), dijo que una Afore, es una institución 

financiera privada que se encarga de administrar los fondos para el retiro de los 

trabajadores afiliados al IMSS y al ISSSTE, mediante las 

aportaciones obligatorias que estos realizan en un empleo formal. 

Añadió, que entre los beneficios que se pueden tener es el retiro de algunas 

cantidades cuando el empleado vive situaciones específicas como desempleo o 

matrimonio, por ejemplo. 

 

 

Bienestar detecta a familiares 'abusivos' con pensiones de adultos mayores 

Ariadna Montiel Reyes, subsecretaria del Bienestar dijo que se han detectado 

“abusos” a los adultos mayores por parte de familiares que hacen uso de las tarjetas 

correspondientes al programa de pensiones. 

Montiel aseguró que no se tiene una estadística específica pero cuando se 

manifiesta esta situación los encargados del programa intervienen, hablan con la 

familia y se da un seguimiento a través de la Línea del Bienestar. 

“Tenemos que cuidar a nuestros adultos mayores en muchos sentidos, porque 

hemos encontrado y detectado abusos a ellos. De repente nos hablan y nos 

preguntan ‘¿cuándo es el depósito?’ Y muy pocas ocasiones hemos encontrado que 

familiares abusan del uso de la tarjeta de los adultos mayores. En medida de esto 

tenemos que tener cuidado” 

 

 

https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/regional/afores-un-ahorro-para-trabajadores-formales-5232765.html
https://www.milenio.com/politica/pensiones-familiares-abusan-apoyos-adultos-mayores
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Tras eliminación de subsecretarías, funcionarios conservan rango 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que en los próximos días hará 

públicas las 10 subsecretarías que serán eliminadas, como parte de las acciones 

para reducir gastos en la federación. 

En conferencia de prensa, adelantó que los funcionarios, que laboren en las áreas 

donde habrá recorte, serán reasignados. 

 

 

Hacienda garantiza recursos a estados para enfrentar emergencia sanitaria 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, garantizó a estados y municipios la 

entrega en tiempo y forma de las participaciones que se calendarizaron para este 

año. 

Lo anterior como parte de una reunión virtual que sostuvo con la jefa de gobierno 

de la Ciudad de México, la gobernadora y los gobernadores de las entidades 

federativas, con el objetivo de revisar la situación económica a causa 

del coronavirus.  

 

 

‘Se empujará el gasto e inversión’: 

En el momento en que se abran las actividades económicas que estuvieron 

detenidas por la crisis sanitaria, “el gobierno actuará rápidamente, con un mayor 

empuje en el gasto público y en particular en la inversión física”, aseguró Arturo 

Herrera, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En entrevista con David Páramo para Análisis Superior, el encargado de las 

finanzas públicas comentó que el “brinco” será inmediato, pues hay casos como el 

de tiendas que un día estuvieron cerradas y al otro día tendrán total apertura. 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/tras-eliminacion-de-subsecretarias-funcionarios-conservan-rango/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/recursos-estados-hacienda-arturo-herrera-emergencia-sanitaria-covid19-coronavirus/
https://www.dineroenimagen.com/economia/se-empujara-el-gasto-e-inversion-arturo-herrera/122807
https://www.dineroenimagen.com/economia/se-empujara-el-gasto-e-inversion-arturo-herrera/122807
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 
 

 
 
Se perderán 1.2 millones de empleos en México: Bank of America 

BofA anticipa que en 2020 se eliminarán 1.2 millones de plazas; Concamin proyecta 

que 68.5 millones caerán en la pobreza 

El deterioro laboral registrado en México a causa del Gran Confinamiento se 

agudiza, de manera que la cantidad de empleos perdidos en todo el año podría ser 

de más del doble de los que se eliminaron en abril, expuso Bank of America. 

De acuerdo con proyecciones del sector industrial, ello se reflejará en una mayor 

cantidad de pobres, pero también en que más trabajadores no cuenten con ingresos 

suficientes para cubrir sus necesidades básicas. 

 

 
Banxico repite la ‘dosis’ y analistas ven más recortes de la tasa 

El Banco de México (Banxico) redujo el jueves su tasa de interés en 50 puntos base, 

en línea con lo esperado por el mercado, y los analistas prevén ajustes adicionales 

en los próximos meses de 100 puntos, con lo que cerraría el año en 4.5 por ciento. 

Con el nuevo recorte, el cuarto en lo que va de 2020, el referencial quedó en 5.50 

por ciento. La decisión de la Junta de Gobierno de la institución fue unánime. 

La tasa de interés del Banco Central no estaba en un nivel similar desde diciembre 

de 2016, cuando Banxico decidió aumentar el referencial de 5.25 a 5.75 por ciento. 

 
 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-perderan-12-millones-de-empleos-en-mexico-bank-america
https://www.eluniversal.com.mx/tag/bank-america
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/banxico-recorta-tasa-de-interes-y-queda-en-su-menor-nivel-en-mas-de-3-anos
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Banxico baja a 5.5% tasa de interés por choque Covid-19 

La Junta de Gobierno del Banco de México decidió de manera unánime recortar la 

tasa de interés en 50 puntos base para colocarla en 5.5 por ciento, desde 6 por 

ciento. La decisión se justifica por las afectaciones a economía previstas por el 

impacto del Covid-19 y expectativas de baja inflación en el corto plazo que otorgan 

espacio para la decisión de política monetaria. 

El organismo resaltó que las condiciones financieras globales y nacionales seguirán 

sujetas a la evolución de la pandemia, y no cierra la posibilidad a mayores acciones, 

basadas en información adicional sobre la trayectoria de inflación, la fuerte 

afectación a la actividad productiva y la evolución del choque financiero global y 

nacional. 

 

CCE: nos apoyaremos en gobernadores para reactivar al sector productivo 

Una vez que las posibilidades de contar con el gobierno federal para apoyar una 

reactivación económica de las empresas que se extinguen casi en totalidad, el 

sector empresarial del país buscará redireccionar sus esfuerzos y trabajar ahora 

con el bloque de gobernadores que han salido a dar apoyo a sus sectores 

productivos para enfrentar el impacto del COVID que ha sido grave en el país. 

“Si no lo podemos hacer a nivel federal, creo que aquí se nos presenta la 

oportunidad de hacerlo con nuestros gobernadores y poder coordinar las mejores 

cabezas de este país para buscar las soluciones ante problemas tan graves…”, 

aseguró el presidente del Consejo Coordinador Empresarial, Carlos Salazar. 

 

PIB turístico presentaba debilidad previa a la pandemia; en 2019 creció 0.2% 

Durante el 2019 el PIB turístico creció 0.2%, una cifra modesta en relación con los 

crecimientos registrados en el 2018 y el 2017 de 2.5 y 3.2% respectivamente. 

La producción económica derivada de la actividad turística en México ya presentaba 

un débil dinamismo previo a la emergencia sanitaria por el Covid-19. 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Banxico-baja-a-55-tasa-de-interes-por-choque-Covid-19202015551
https://www.cronica.com.mx/notas-ante_indiferencia_de_amlo_empresarios_buscaran_trabajar_con_bloque_de_gobernadores-1153812-2020
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/PIB-turistico-presentaba-debilidad-previa-a-la-pandemia-en-2019-crecio-0.2-20200515-0032.html
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Estiman pérdida de 1.2 millones de empleos en 2020 

Bank of America (BofA) advirtió que continuará la destrucción de empleos en México 

como consecuencia de la pandemia de Covid-19, al estimar una pérdida de 1.2 

millones de puestos formales al cierre del año, la mayor de la que se tenga registro, 

de los cuales el sector servicios resultará el más afectado. 

En un reporte, el banco de inversión estadounidense recordó que tan sólo en el 

cuarto mes de este año, México perdió más de medio millón de puestos de trabajo 

formales. 

 
Infonavit ha entregado más de 125 mil créditos de vivienda hasta abril de 2020 

Carlos Martínez, director general del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda 

para los Trabajadores (Infonavit), anunció en conferencia de prensa que entre enero 

y abril se han entregado 125 mil 101 créditos para vivienda, lo que es equivalente a 

una dispersión de recursos por 56 mil 233 millones de pesos. 

A estos créditos, hay que agregarles los datos parciales reportados entre el 1 y el 

10 de mayo, donde ya se observó un avance de 6 mil 708 créditos formalizados, 

esto representa una derrama económica de 3 mil 245 millones de pesos . 

El director del Infonavit recordó que los acreditados cuentan con varias medidas de 

protección frente al COVID-19. 

 

Reportan 6 yacimientos petroleros entre 3 meses 

En el primer trimestre del año se realizaron seis descubrimientos petroleros, de los 

cuales cinco fueron por parte de Pemex y uno de la italiana Eni, que suman recursos 

por 338 millones de barriles de aceite. 

De acuerdo con la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), Pemex con éxito 

trabaja en Tlamatini-1EXP, donde los recursos estimados son de 34 millones de 

barriles de aceite y 22 miles millones de pies cúbicos de gas. 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/estiman-perdida-de-1-2-millones-de-empleos-en-2020/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/infonavit-ha-entregado-mas-de-125-mil-creditos-de-vivienda-hasta-abril-de-2020
https://www.contrareplica.mx/nota-Reportan-6-yacimientos-petroleros-entre-3-meses-20201554
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Aprueba CNH a Pemex modificación para perforar pozo exploratorio Chi-1EXP 

El pozo se perforará en la asignación AE-0148-Uchukil, la cual se ubica en aguas 

someras del Golfo de México, frente a las costas de los estados de Tabasco y 

Veracruz. 

El operador busca alcanzar el objetivo geológico del Plioceno Medio, donde esperan 

encontrar recursos prospectivos contingentes 9 millones de barriles de crudo 

equivalente. 

 
1º de junio, reapertura automotriz 

La Secretaría de Salud rectificó la apertura de la industria automotriz para el 1 de 

junio de 2020, cuando se van a cumplir dos meses de que está detenida por la 

emergencia sanitaria que genera el COVID-19. 

No obstante, previo al inicio de operación, del 18 al 31 de mayo de 2020, dichas 

empresas podrán implementar los lineamientos de seguridad sanitaria en el entorno 

laboral, que publique la Secretaría de Salud, en coordinación con las de Economía 

y del Trabajo y Previsión Social, así como con el Instituto Mexicano del Seguro 

Social. 

 

México reactivará su producción de cerveza el próximo 1 de junio 

La industria cervecera mexicana reactivará su producción a partir del próximo 1 de 

junio, luego de casi un mes y medio de su paro de actividades por la emergencia 

sanitaria generada por el Covid-19, así lo informó Marco Mascarua, presidente de 

Cerveceros de México: Cámara de la Cerveza. 

“Estamos listos para reanudar operaciones cuando empiece el mes de junio, en ese 

sentido, con todas las medidas de seguridad que hemos aprendido de la experiencia 

de otros países y evidentemente seguiremos todas las medidas puntuales que la 

Secretaría de Salud", señaló Mascarua. 

 
 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/aprueba-cnh-a-pemex-modificacion-para-perforar-pozo-exploratorio-chi-1exp/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/plantas-automotrices-abren-nuevamente-el-1o-de-junio-2020-bajo-lineamientos-de-seguridad/
https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-reactivara-su-produccion-de-cerveza-el-proximo-1-de-junio202014523
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GobCDMX analiza crear programa adicional de empleo 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, informó que junto 

a la Secretaría del Trabajo local analizan si es necesario abrir un programa adicional 

de empleo. 

Señaló que hasta el momento mantienen la entrega de 33 mil apoyos de mil 500 

pesos durante dos meses para quienes perdieron su empleo durante la emergencia 

del coronavirus en la capital. 

 

 

Desfase traerá golpe millonario 

La decisión federal y estatal de posponer la reactivación económica hasta junio y no 

homologar con Estados Unidos para el lunes el arranque de industrias altamente 

integradas saldrá muy caro para el País. 

Pérdidas millonarias, poner en riesgo nuevas inversiones y hasta cierres definitivos 

son algunas de las consecuencias para las empresas de la Industria Maquiladora y 

Manufacturera de Exportación (IMMEX), advirtieron representantes del sector. 

 
La 'desafiante' reapertura económica de China es una advertencia para el mundo 

China tiene una lección para el mundo: una economía es más difícil de reiniciar que 

de cerrar. 

Nuevos datos para el mes de abril, que cubren un periodo en el que el gobierno 

presionó para reabrir la economía a medida que el coronavirus estuvo bajo control, 

muestra que las ventas minoristas continúan cayendo a medida que los 

consumidores evitan los restaurantes y reducen el gasto en otros artículos no 

esenciales. 

Si bien la producción de la fábrica aumentó por primera vez desde que atacó el 

nuevo cornavirus y mejoró la inversión estatal, la inversión privada se mantuvo 

anémica. Es preocupante para los fabricantes que ya están luchando contra la 

deflación y una caída en la demanda global, los inventarios se están acumulando a 

medida que la oferta supera a la demanda. 

https://www.contrareplica.mx/nota-GobCDMX-analiza-crear-programa-adicional-de-empleo-202014556
https://www.reforma.com/desfase-traera-golpe-millonario/ar1943236?v=3
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/la-cautelosa-reapertura-economica-de-china-es-una-advertencia-para-el-mundo


 

 

41 
 

NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 

 
 

 

Defiende AMLO decreto sobre Ejército en seguridad “aunque me critiquen” 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que pese a las críticas por 

una presunta militarización en México, luego de que así lo establece un decreto 

publicado este lunes, son exageradas y de mala fe, y que se necesita la ayuda de 

las Fuerzas Armadas en temas de seguridad. 

“Son de mala fe, aprovechar todo para cuestionar y exagerar”, dijo durante la 

conferencia matutina de este jueves. 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-15-de-mayo-5233092.html
https://www.razon.com.mx/mexico/pese-a-criticas-sobre-militarizacion-fuerzas-armadas-deben-ayudar-en-seguridad-asegura-amlo/
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Sin acuerdo aún sobre periodo extraordinario de sesiones del Congreso 

Senadoras y senadores del grupo del Partido Acción Nacional (PAN) señalaron que 

no hubo acuerdo para regresar a laborar al Senado en junio, ni sobre la celebración 

de una sesión extraordinaria en julio. 

El senador José Erandi Bermúdez Méndez informó: "no hubo acuerdo acerca de la 

petición del periodo extraordinario para la segunda y tercera semana de julio". 

Por su parte la senadora Nadia Navarro expuso: "obviamente como se ha 

manifestado existe un bloque de oposición que se mantiene firme en no avalar, bajo 

ninguna circunstancia, un periodo extraordinario de sesiones para tratar el tema de 

presupuestos". 

 
 

 
Congreso de Morelos interpone denuncia contra presidenta del TSJ estatal por 

falsificar su identidad 

A pocos días de concluir su periodo como magistrada presidenta del Tribunal 

Superior de Justicia (TSJ), María del Carmen Verónica Cuevas López fue 

denunciada ante la Fiscalía General de la República (FGR) por el Congreso del 

Estado por la presunta falsificación de documentos oficiales con los que buscó 

permanecer en el cargo por ocho años más. 

Con base en documentos en poder de El Financiero, Cuevas López en 1999 hizo 

cambios a sus actas de nacimiento, razón por la que actualmente cuenta con dos 

Claves Unica de Registro de Población (CURP) con dos nombres distintos y fechas 

de nacimiento diferentes, se agregó el Verónica y se quitó un año de vida. 

 
 
 
 
 

https://www.cronica.com.mx/notas-sin_acuerdo_aun_sobre_periodo_extraordinario_de_sesiones_del_congreso-1153813-2020
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/congreso-de-morelos-interpone-denuncia-contra-presidenta-del-tsj-estatal-por-falsificar-su-identidad
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/congreso-de-morelos-interpone-denuncia-contra-presidenta-del-tsj-estatal-por-falsificar-su-identidad
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Condenan en EU amenaza a Grupo REFORMA 

Analistas en Washington aseguraron que la cobertura de Grupo REFORMA sobre 

el desarrollo de la pandemia de Covid-19 en México es un elemento necesario para 

la salud de la democracia y rendición de cuentas, por lo que las amenazas en su 

contra no deben ser tomadas a la ligera. 

Esto, luego de que una persona que aseguró ser del Cártel de Sinaloa llamara al 

diario y amagara con atacar la redacción. 

 

Defiende que militares salgan a la calle 

Al justificar la publicación del decreto del lunes, en el Diario Oficial de la 

Federación (DOF), respecto a la incorporación —por cinco años— de soldados y 

marinos en trabajos para apoyo a la GN, el mandatario insistió que en la misión de 

pacificar al país se requiere de la disciplina y profesionalismo de las Fuerzas 

Armadas. 

Afirmó que se trata de dos pilares del Estado mexicano para la defensa de la 

soberanía y también para la protección de los ciudadanos, por lo que consideró que 

se estaba desaprovechando la utilización de estas instituciones para atender el 

principal problema heredados a la 4T: el de la inseguridad y la violencia. 

 

El hombre que amenaza la credibilidad de la lucha anticorrupción de López Obrador 

Don Manuel, como le llaman en los pasillos de Morena, se está convirtiendo cada 

día más en una figura incómoda dentro del Gobierno mexicano. Al director de 

la Comisión Federal Eléctrica (CFE), Manuel Bartlett, 83 años, le persigue un 

reguero de polémicas desde antes incluso de tomar el mando de la segunda 

empresa más grande del país: sonadas denuncias de fraude electoral, revelaciones 

sobre su abultado patrimonio o supuesto tráfico de influencias.  

El veterano funcionario, un histórico priista reconvertido en aliado de López 

Obrador, es hoy una diana de denuncias en los medios, una veta que está siendo 

utilizada por la oposición para intentar desgastar la imagen del Gobierno, que de 

momento está capeando incluso el temporal de la covid-19.  

https://www.reforma.com/condenan-en-eu-amenaza-a-grupo-reforma/ar1943102?v=5
https://heraldodemexico.com.mx/pais/andres-manuel-lopez-obrador-guardia-nacional-calles-mexico-ejercito-marinaseguridad-publica/
https://elpais.com/internacional/2020-05-15/el-hombre-que-amenaza-la-credibilidad-de-la-lucha-anticorrupcion-de-lopez-obrador.html
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Surge nuevo cártel en Michoacán: saluda a AMLO y amenaza al Ejército 

Un nuevo grupo armado surgió en el estado: Cártel Zicuirán Nueva Generación 

(CZNG), que sería aliado del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG). 

En su “presentación”, cuyo video fue difundido en redes sociales, el grupo saluda al 

presidente Andrés Manuel López Obrador, al gobernador Silvano Aureoles, y al 

secretario de Seguridad federal, Alfonso Durazo. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.proceso.com.mx/630085/surge-nuevo-cartel-en-michoacan-saluda-a-amlo-y-amenaza-al-ejercito
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Terremoto de magnitud 5.8 sacude Nevada 

Un terremoto de magnitud 5.8 fue registrado a 60 kilómetros al oeste de Tonopah, 

en el estado estadunidense de Nevada a las 11:03 GMT del viernes, dijo el Servicio 

Geológico de Estados Unidos (USGS, siglas en inglés). 

El epicentro, registrado a una profundidad de 1 kilómetro, se determinó inicialmente 

a 38.1648 grados de latitud norte y 117.88 grados de longitud oeste. 

 
El desafío de Washington: abrir la política y mantener la ciudad segura 

El choque va camino de producirse sin remedio en los próximos días: a medida 

que la Administración de Donald Trump siga adelante con sus planes para reabrir 

el aparato del Estado federal, el mayor empleador de Washington, y la máxima 

autoridad de la capital de la nación, la alcaldesa demócrata Muriel Bowser, insista 

en su compromiso de extender la orden de permanecer en casa y mantener 

cerrados los negocios no esenciales hasta el próximo 8 de junio.  

En opinión de Bowser, las infecciones por coronavirus no han bajado lo necesario 

para que sea seguro reabrir la capital a la vida este viernes, como inicialmente había 

previsto.  Hasta el momento, la pandemia se ha cobrado 350 vidas hay más de 

6.500 casos confirmados de la covid-19 en el Distrito de Columbia. 

 
Venezuela: apresan a 39 militares ‘desertores’ 

Caracas. Autoridades de Venezuela capturaron ayer a 39 desertores en la frontera 

con Colombia, a quienes se vinculó con la frustrada incursión armada del pasado 

día 3, lo que eleva a 91 el número de detenidos, informó el ministro de Defensa, 

Vladimir Padrino López. 

Caracas tachó de cínico al gobierno estadunidense por incluir a Venezuela en la 

lista de países que fomentan el terrorismo después de dicha incursión, que tenía 

como objetivo secuestrar al presidente Nicolás Maduro. 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/15/terremoto-de-magnitud-5-8-sacude-nevada-7192.html
https://elpais.com/internacional/2020-05-14/el-desafio-de-washington-abrir-la-politica-y-mantener-la-ciudad-segura.html
https://elpais.com/noticias/donald-trump/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/15/venezuela-apresan-a-39-militares-2018desertores2019-9220.html
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Deroga Bolivia decreto que restringe libertad de expresión 

La Paz. El gobierno de facto de Bolivia anuló este jueves un decreto que ampliaba 

las restricciones a la libertad de expresión en el marco de la emergencia sanitaria 

por el nuevo coronavirus tras críticas de diferentes organismos internacionales y 

locales. 

La ministra de Comunicación Social, Isabel Fernández, escribió en su cuenta de 

Twitter que el gobierno deroga la disposición, emitida el 7 de mayo, que ampliaba 

la sanción penal “a personas que inciten el incumplimiento de la cuarentena o 

difundan información de cualquier índole, sea en forma escrita, impresa y/o artística 

que afecte a la salud pública”. 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/05/14/deroga-bolivia-decreto-que-restringe-libertad-de-expresion-3670.html
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COLUMNAS FISCALES 

 

 

JOSÉ FONSECA 

CAFÉ POLÍTICO 

Tendrá costo ignorar a clases medias 

Aduanas, también importa el futuro 

A instancias de Horacio Duarte y de la titular del SAT Raquel Buenrostro, el director 

de la Unidad de Inteligencia Financiera Santiago Nieto Martínez, investiga las 

finanzas de quienes hayan sido directores de aduanas de la República. 

Con las eventuales acciones legales que resulten se calcula desalentar la 

corrupción y así empezar la erradicación de la corrupción de las dependencias de 

la Administración General de Aduana. 

Pero deben analizar el futuro. ¿Cómo impedir las perversas influencias de las 

bandas criminales? ¿Cómo? Cuando la utilidad de un contenedor con fentanilo es 

más de diez veces mayor que la de cantidad similar de cocaína. Ese sí es un reto. 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Tendra-costo-ignorar-a-clases-medias-20200514-0085.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Tendra-costo-ignorar-a-clases-medias-20200514-0085.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Tendra-costo-ignorar-a-clases-medias-20200514-0085.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Tendra-costo-ignorar-a-clases-medias-20200514-0085.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Tendra-costo-ignorar-a-clases-medias-20200514-0085.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Tendra-costo-ignorar-a-clases-medias-20200514-0085.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Tendra-costo-ignorar-a-clases-medias-20200514-0085.html


 

 

48 
 

OTRAS COLUMNAS 

 

EDITORIAL 

¿Medio país en pobreza? 

Organismos empresariales como la Confederación de Cámaras Industriales 

(Concamin) auguran que tras la epidemia de Covid-19, a México le espera un oscuro 

escenario donde casi la mitad de su población se encontrará en situación de 

pobreza, cuando hasta 68.5 millones de sus habitantes no cuenten con los ingresos 

suficientes para cubrir sus necesidades más inmediatas como las de alimentación, 

vestido, servicios básicos y vivienda. 

Sumado al más de medio millón de empleos que se han perdido ya a raíz de las 

medidas de confinamiento y semiparalización de actividades adoptadas por el 

gobierno federal a fin de contener la epidemia de coronavirus en nuestro país, viene 

a agregarse otra cara de la moneda: la del empleo que subsista y que, como 

producto de la crisis, será forzosamente mal pagado y de explotación del trabajador. 

 

BAJO RESERVA 

Acción sincronizada contra Bartlett 

Por las recientes señales del gobierno federal, todo parece indicar que la suerte está 

dando la espalda a la familia Bartlett. El caso, nos mencionan, es que hubo el 

miércoles una “acción sincronizada” en torno al caso de León. ¿Qué ocurrió?, se 

preguntará usted. La Secretaría de la Función Pública dio a conocer que había al 

menos una docena de carpetas de investigación contra funcionarios públicos y 

particulares, relacionados con la compra de ventiladores en el IMSS a la empresa 

de León Bartlett, hijo de don Manuel, director de la Comisión Federal de 

Electricidad. Y, nos dicen, en reunión virtual de la Comisión de Vigilancia de la 

Auditoría Superior de la Federación, diputados morenistas se adhirieron a la 

demanda opositora de promover auditorías en tiempo real a todas las compras 

federales y estatales relacionadas con la emergencia sanitaria. Hace unas 

semanas, nos comentan, hubieran hablado de complot, sin recato alguno, pero 

ahora junto con partidos adversarios advirtieron que no dejarán que nadie lucre con 

la pandemia de Covid-19. Así, tirios y troyanos acordaron reunirse en breve con 

representantes de la Función Pública para abordar el tema de la revisión a 

adjudicaciones directas y contratos para insumos médicos. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/medio-pais-en-pobreza
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/accion-sincronizada-contra-bartlett
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DESBALANCE 

 SOFÍA NIÑO DE RIVERA, A LA BANCA 

Nos cuentan que quien anda promoviendo las labores sociales de la Asociación de 

Bancos de México (ABM) es la comediante Sofía Niño de Rivera, resaltando los 

trabajos de la Fundación Quiera, el brazo social de la banca en el país, misma que 

por años se ha dedicado a apoyar a niños en situación de calle y en temas de 

educación, entre otros rubros. Nos dicen que el apoyo de la standupera, quien por 

cierto es hija del presidente de la ABM, Luis Niño de Rivera, le ha caído bien a un 

organismo que busca mantener las medidas a favor de sectores vulnerables, en un 

entorno de debilidad económica y donde la gente será mucho más celosa con su 

dinero. Está por verse si Sofía tiene el empuje suficiente para convencer a los 

clientes de la banca a mantener sus donaciones a través de cajeros automáticos y 

otros programas de apoyo, necesarios en los días complicados de la pandemia de 

Covid-19. 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

Otra historia de ventiladores a sobreprecio 

La falta de planeación en la compra de insumos médicos para enfrentar la crisis del 

coronavirus desató una escandalosa ola de irregularidades en la compra de 

ventiladores pulmonares. El contrato fallido que entregó el IMSS Hidalgo a la 

empresa del hijo de Manuel Bartlett es sólo la punta del iceberg del desaseo en 

licitaciones. 

Las delegaciones del IMSS siguen comprando respiradores a precios exorbitantes 

y a proveedores de dudosa reputación. Para muestra, el estado de Chiapas, de 

donde es originario el director del Instituto, Zoé Robledo. 

El pasado viernes la delegación del IMSS en Chiapas concluyó el procedimiento 

AA-050GYR004-E164-2020, mediante el cual adjudicó de manera directa un 

contrato a la empresa Medical Advanced Supplies para adquirir 35 ventiladores 

pulmonares por un total de 42 millones de pesos, es decir cada uno con un costo 

unitario de un millón 200 mil. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sofia-nino-de-rivera-la-banca
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Bartlett Jr., insaciable: ahora cotizó monitores Covid 1,500% más caros que su 

competencia 

Cyber Robotics, la empresa de León Manuel Bartlett Álvarez que ha estado en 

medio del escándalo, realizó una nueva cotización para la venta de equipo médico 

especializado en el tratamiento de las personas más graves por coronavirus. El 

pasado 30 de abril, ante un proceso del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 

para conseguir monitores de signos vitales dentro del Programa Equipo Médico 

Covid-19, fijó el precio en 463 mil pesos, mientras que su competidor más barato 

los ofreció en 28 mil 600. La diferencia es de más de 1,500%. 

De acuerdo con el acta de resultados de la adjudicación directa AA-050GYR017-

E129-2020 de la Delegación del IMSS en Hidalgo –la misma que compró 20 

ventiladores a Cyber Robotics y después del escándalo, se los devolvió–, a solicitud 

de la propia institución de salud pública, la empresa del hijo del director general de 

la Comisión Federal de Electricidad exhibió un precio 343 mil pesos por encima de 

la mediana del mercado (de todos los precios recogidos, la mediana es el que se 

sitúa a la mitad). El precio más barato (28,600 pesos) fue de la Compañía 

Internacional de Distribuciones, S.A. de C.V. El documento oficial puede consultarse 

completo en la edición web de este periódico y en www.carlosloret.com 

 

CAPITANES 

Fernando de Fuentes Sainz... 

La Cámara Nacional de la Industria Cinematográfica, dirigida por este capitán, está 

lista para prender cámaras, producir y exhibir películas. Desde hace casi dos meses, 

225 mil personas de la industria aguardan a que se fije fecha y condiciones para el 

reinicio de actividades en el País. 

Compra MVS la 97.7 

Le hemos platicado sobre la crisis que atraviesa Grupo Radio Centro (GRC), que 

capitanea Juan Aguirre Abdó, y que lo ha obligado a vender parte de sus activos. 

 

Pues en su más reciente movimiento, supimos que acaban de vender una de sus 

estaciones más emblemáticas de la FM en la Ciudad de México: la 97.7 FM ,  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
http://www.carlosloret.com/
https://www.reforma.com/capitanes-2020-05-15/op180097?pc=102
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

LA VERDADERA amenaza contra la libertad de prensa no es una llamada telefónica 
contra un periódico, sino el ambiente de acoso y hostilidad que incubó esa agresión. 
 
ESE, SIN DUDA, es el mayor riesgo del fanatismo: no se requiere de una orden 
directa desde el poder. Sólo basta con el adoctrinamiento diario de que la prensa 
libre es el adversario, es vocera de los conservadores, es fifí, se opone al cambio, 
promueve la corrupción. 

TANTO organismos de derechos humanos como de protección a los periodistas han 
advertido sobre ese clima adverso que, cada mañana, se impulsa contra los medios 
que no son incondicionales del régimen. A los ataques presidenciales se suman las 
campañas en redes sociales que buscan denostar a los críticos, distorsionar la 
realidad, acallar las noticias. 

SON TIEMPOS difíciles para ejercer el periodismo, pero entre la verdad y la mentira 
no se puede permanecer apático. 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Amor en los tiempos 

El confinamiento tiene costos importantes, algunos de los cuales han sido 

ampliamente documentados. Se ha difundido mucha información, por ejemplo, 

sobre los roces familiares en una convivencia que se vuelve forzada, sobre los retos 

de la educación y el trabajo a distancia, sobre las angustias que generan el temor 

al contagio y el miedo al desempleo y a quedarse sin ingresos. En los hogares más 

pobres, el hacinamiento se convierte en el problema principal y hace casi imposible 

respetar el aislamiento. Pero hay otros costos humanos que no se expresan tan 

abiertamente... porque su naturaleza es la discreción. 

No solo las oficinas están cerradas, también los restaurantes, los bares y los centros 

de reunión y entretenimiento. No prestan servicio ni los moteles ni los hoteles. Un 

sinnúmero de amores clandestinos, aquellos que nadie reconoce pero que añaden 

sazón a las relaciones humanas, están suspendidos. 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-15/op180103?pc=102
https://www.reforma.com/amor-en-los-tiempos-2020-05-15/op180105?pc=102
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Al Presidente ya le anda por salir del encierro 

Por lo que se ve, al que ya le urge salir del encierro –no sólo de Palacio Nacional 

sino de la Ciudad de México- es a Andrés Manuel López Obrador. 

¡Ya tiene hasta listo su programa de giras! 

Quiere, según dijo, dar el banderazo del inicio de las obras del Tren Maya. 

Quiere ir a Chiapas, a Tabasco, a Campeche, a Yucatán y a Quintana Roo, porque 

ya están por concluirse los procesos de licitación de cuatro tramos, 

desde Palenque hasta Cancún. 

Quiere hacer otro recorrido por las seis refinerías del país, mismas que se van a 

modernizar, porque está con la idea de procesar más petróleo crudo para “ya no 

depender de los precios del petróleo en el mercado internacional: ir hacia la 

soberanía en la defensa de la industria petrolera”. 

Quiere ir a inaugurar varios Bancos del Bienestar que ya están construidos en 

distintos puntos del país. 

 

FRENTES POLÍTICOS 

1.  Manos largas. El presidente del Inai, Francisco Javier Acuña, aseguró que los 

gobiernos serán juzgados por su capacidad de transparentar las realidades de las 

crisis, así como de los buenos tiempos, porque durante una emergencia la 

información para explicar la verdad se vuelve urgencia. Al respecto, el 

comisionado Óscar Guerra Ford señaló que en México este tema es asignatura 

pendiente. Indicó que ya fue planteada a las autoridades competentes una 

propuesta para publicar la información, bajo rubros de compras de insumos 

nacionales e internacionales, reasignaciones presupuestales, gasto en apoyos y 

transferencias de recursos del gobierno federal a los gobiernos estatales. Admirable 

esa cualidad de los mandatarios de desaparecer los recursos. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/al-presidente-ya-le-anda-por-salir-del-encierro/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1382099
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Los estados retan al poder federal 

Un Presidente que había ganado el cargo con la mayor cantidad de votos en la 

historia, amenazando con someter a los gobernadores mediante sus 

superdelegados y con los simpatizantes del Ejecutivo pegando rechiflas a los 

mandatarios estatales cada vez que aquél se presentaba en público con ellos 

durante una gira de trabajo. 

Eso, además de la fuerza política intrínseca de la Presidencia de la República, hizo 

que la mayoría de los gobernadores se mostraran sumisos ante Andrés Manuel 

López Obrador, haciendo hasta lo imposible por caerle bien al primer mandatario y 

esperando como recompensa un apapacho abierto. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

CJNG y Cuinis, la historia se escribe en Estados... 

Ayer, desde Uruguay, donde estaba detenido desde el 2016, fue extraditado a 

Estados Unidos Gerardo González Valencia, hermano de Abigael, el líder de 

los Cuinis, y uno de los principales operadores financieros de esa organización, 

estrechamente ligada al Cártel Jalisco Nueva Generación. Para las autoridades 

estadunidenses ambas organizaciones son, en realidad, dos caras de una misma 

moneda: el CJNG, enfocado en la operación global y los Cuinis, en el lavado de 

dinero y la operación financiera. Es en Estados Unidos donde tienen la mayor 

investigación sobre estos grupos y allá están detenidos Rubén, El 

Menchito, Johanna, los hijos de El Mencho. 

El CJNG y los Cuinis son grupos con muchos, largos años de operación, con 

liderazgos consolidados. Los Cuinis y el CJNG están unidos por lazos operativos, 

familiares y hasta por su historia. 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/los-estados-retan-al-poder-federal/1382087
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/cjng-y-cuinis-la-historia-se-escribe-en-estados-unidos/1382093
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ALICIA SALGADO 

Sana distancia en la relación públicoprivada 

Escuchar al presidente Andrés Manuel López Obrador invita a no hacerlo más, so 

pena de aumentar la incertidumbre y luego escuchar las quejas privadas sobre el 

hecho de que éste ni los lee ni los oye ni los recibe, hace que la decepción aumente. 

Hay dos grupos que han dejado de lamentarse por lo que consideran “ausencia 

institucional” en la atención de la depresión económica causada por la pandemia: el 

Banco de México, cuya Junta de Gobierno encabeza Alejandro Díaz de León, y la 

Secretaría de Hacienda, de Arturo Herrera. 

 

DAVID PARAMO 

Just do it 

El Padre del Análisis Superior vivió ayer una experiencia tan interesante como 

tranquilizadora. 

Con motivo de una entrevista al secretario de Hacienda (que pudo usted escuchar 

íntegra en Imagen Multicast, ver la parte medular en Imagen Televisión y leer hoy 

en Excélsior), vio en acción a Arturo Herrera y reconfirmó muchas de las virtudes 

que ha visto en él desde hace ya muchos años que se conocen. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. La startup Sofía, que dirige Arturo Sánchez Correa, decidió ampliar la cobertura 

de su servicio de videoconsultas gratuitas a todo el país. La plataforma lleva 

operando seis semanas en la Ciudad de México y el Área Metropolitana, sin 

embargo el aumento de casos por covid-19 que se han presentado los últimos días 

fue determinante para llegar a todos los estados. De acuerdo con datos de la 

startup, hasta el momento han realizado casi 800 videoconsultas y detectado más 

de 10 posibles casos, los cuales han tenido el seguimiento indicado por los 

protocolos de la Secretaría de Salud. Esto gracias a que Sofía también puede 

coordinar la aplicación de la prueba a domicilio. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/sana-distancia-en-la-relacion-publico-privada/122802
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/just-do-it/122800
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/122799
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JOSÉ YUSTE 

Renta básica para miles de desempleados 

Es sorprendente ver cómo las propuestas por una renta básica universal, temporal 

viene desde el ala patronal hasta organismos con propuestas de equidad social. 

Desde el sindicato patronal, la Coparmex, hasta el Coneval, Centro de Estudios 

Espinosa Yglesias y Oxfam, todos consideran que ante la tragedia del desempleo 

histórico, donde en menos de dos meses (marzo-abril) se han perdido casi 685 mil 

empleos formales, es el momento que el gobierno pueda ofrecer una renta básica 

universal para quienes se queden sin puesto de trabajo. 

MARICARMEN CORTES 

Marcos Martínez, elección unánime en BMV 

Ya le habíamos comentado que el candidato con mayor fuerza para suceder a Jaime 

Ruiz Sacristán como presidente de la Bolsa Mexicana de Valores era Marcos 

Martínez Gavica, quien justo este mes concluyó su gestión como presidente de 

Santander México. 

No fue una elección fácil porque Ruiz Sacristán, quien como se recordará falleció a 

consecuencia de covid-19, dejó una gran consternación en el gremio porque era 

alguien muy respetado en el sector financiero y mantuvo una muy buena relación 

con las autoridades financieras, además de que hizo una excelente mancuerna con 

José Oriol Bosch, director general de la BMV. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

El regreso del Ejército que nunca se fue 

Siendo Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador participó en Tercer Grado, 

y en mi turno, le pregunté sí ya con ese carácter había obtenido información de 

seguridad sobre la necesidad de mantener al Ejército en funciones contra el crimen 

organizado. 

Me respondió, reiteró y retó a probarle que alguna vez él hubiera dicho eso, que 

nunca había declarado que el Ejército debía regresar a los cuarteles, cuando lo 

había repetido una y otra vez. 

 

https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/renta-basica-para-miles-de-desempleados/122798
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/marcos-martinez-eleccion-unanime-en-bmv/122801
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-regreso-del-ejercito-que-nunca-se-fue
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-regreso-del-ejercito-que-nunca-se-fue
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TRASCENDIO 

Trascendió 

QUE en la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, que encabeza Alfonso 

Durazo, atribuyen más a ignorancia que a mala fe el intento de los detractores del 

gobierno para desacreditar a los militares y a los marinos, pues el acuerdo que 

faculta a las fuerzas armadas a tomar funciones policiacas fue aprobado por los 

legisladores de todos los partidos hace más de un año, el 26 de marzo de 2019, y 

nadie frenó lo que llaman ahora “militarización” ni la evocan cuando Ejército y 

Armada emprenden tareas de protección civil y apoyo social a la población. 

CARLOS PUIG 

Día 54: regresar será lento y de miedo 

No son buenas noticias las que llegan del mundo. Países que habíamos creído que 

con mayor éxito habían hecho frente a la primera ola del virus han vuelto a sufrir en 

el momento que relajaron las medidas de confinamiento como Corea del Sur. Y 

otros, que ya han sufrido suficiente, parecen no haber salido: ayer fue un mal día 

para Italia y España, quienes comenzaban a explorar la nueva normalidad. 

En las próximas semanas y meses nos tocará intentar lo que extrañamente llaman 

regreso a la “nueva normalidad” y que de normal tendrá muy poco. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La epidemia y los gobernadores 

 La epidemia del coronavirus no pasará en vano sobre ningún aspecto de la vida 

pública. 

Uno de sus efectos visibles está siendo la autonomía con que distintos gobiernos 

locales se han conducido ante ella, revelando en su prisa que el reloj de sus 

urgencias no coincide con el ritmo ni con las prioridades del gobierno federal. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_61
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_61
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-54-regresar-sera-lento-y-de-miedo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-54-regresar-sera-lento-y-de-miedo
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-epidemia-y-los-gobernadores
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-epidemia-y-los-gobernadores
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CARLOS MARIN  

Insana obsesión por el Tren ‘Maya’ 

 Menos de una semana después de que un juez federal otorgó un amparo a 

indígenas chiapanecos para que se suspendan las obras del “tren maya” en el tramo 

de Palenque para “salvaguardar la salud del pueblo ch’ol” (La Jornada del 9 de 

mayo) y cuando México se debate en la cresta de la pandemia, el presidente López 

Obrador se dispone a viajar al sureste para supervisar los trabajos. 

Quiere, dijo ayer, “ir a Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y a Quintana Roo, 

porque ya están por concluirse los procesos de licitación de cuatro tramos, desde 

Palenque hasta Quintan Roo, como 800 kilómetros, ya con contratos que se están 

firmando…”. 

 

 

CONFIDENCIAL 

La urgencia de viajar al sureste 

Un nuevo dolor de muelas viene para el presidente Andrés Manuel López Obrador, 

quien no ha podido viajar al sureste para presumir el inicio del Tren Maya. Y es que 

precisamente en las próximas horas, los juzgados chiapanecos deberán definir si 

se otorga la suspensión definitiva al juicio de amparo interpuesto por la comunidad 

indígena maya Ch’ol y la agrupación “Indignación, Promoción y Defensa de los 

Derechos Humanos, Asociación Civil”, que les acompaña, para que no se ejecute 

ese proyecto de obra dentro de la zona de Palenque, Salto de Agua y Ocosingo. No 

por nada al Presidente le urge que López-Gatell le dé luz verde para retomar sus 

giras, pues no vaya a ser que organizaciones “conservadoras” de la región quieran 

hacer un “sabotaje legal”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/insana-obsesion-por-el-tren-maya
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/insana-obsesion-por-el-tren-maya
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/la-urgencia-de-viajar-al-sureste
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ENRIQUE QUINTANA 

¿Podrá AMLO regresar a la realidad? 

¿Podrá el presidente de la República salir del mundo alterno que ha construido 

y regresar a la realidad en la que la mayoría vivimos? 

Ayer, una persona me preguntaba si luego de observar el mal desempeño de la 

economía y el crecimiento de la pobreza, no lanzaría el gobierno un programa para 

reactivar verdaderamente a la economía y para mitigar el impacto negativo entre los 

sectores de menores ingresos. 

 

DARÍO CELIS 

AMLO quiere a uno del Grupo Monterrey 

Andrés Manuel López Obrador está preocupado por la pérdida acelerada de 

empleos. Por ello, le dio a Raquel Buenrostro una nueva instrucción: poner lupa a 

las empresas que despidan trabajadores. 

Ahora, además de aquellos que no estén al corriente en el pago del IVA y el ISR, 

en automático el SAT pondrá en la mira a los contribuyentes que, en medio de esta 

crisis sanitaria, dejen en la calle a sus empleados. 

 

PABLO HIRIART 

Todo México es territorio José Alfredo 

El regreso a la “nueva normalidad” que plantea el gobierno nos indica que debemos 

encomendarnos a Charles Darwin: que sobrevivan los más fuertes. 

Si esa es la decisión, que lo digan claramente: es una apuesta a la inmunidad de 

grupo, y mientras eso ocurra que se mueran los que se tengan que morir. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/podra-amlo-regresar-a-la-realidad
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/amlo-quiere-a-uno-del-grupo-monterrey
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/todo-mexico-es-territorio-jose-alfredo


 

 

59 
 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La loca danza de los números 

El anuncio de que la próxima semana empieza el regreso a la “nueva normalidad” 

mexicana, hace del presidente Andrés Manuel López Obrador un líder muy peculiar 

entre sus pares en el mundo, al ordenar la reactivación bajo criterios antagónicos a 

lo que han hecho sus pares, y sin las medidas de prevención adoptadas por todos. 

Consideró que ya era tiempo para suspender la paralización de actividades 

económicas en la misma semana que la aceleración del contagio y muertes casi se 

duplicó, lo que sugiere que estaremos la próxima semana peor de lo que estamos 

hoy. Qué importa. 

SALVADOR CAMARENA 

AMLO’s Show 

¿Cuánto falta para que en Palacio Nacional, bajo el letrero que dice Conferencia de 

Prensa, haya bailables folclóricos y una dinámica tipo Don Francisco o, 

mexicanizada, tipo programa de concursos al estilo Chabelo? 

La pregunta es en serio. Si ya en las mañaneras hay personas disfrazadas de 

periodistas, si ya hay aplausos a la primera provocación, qué tan lejos estamos de 

ver a este gobierno convertirse en un show tipo Siempre en Domingo. ¿Aún hay 

más? 

 

MACARIO SCHENTTINO 

 Al infinito y más allá 

El miércoles, en su ejercicio matutino de propaganda, el Presidente informó que 

empezaríamos a reabrir la economía. La secretaria del ramo anunció que a partir 

del lunes 18 podrían iniciar actividades la minería, la construcción y la automotriz. 

Ese mismo día, por la tarde, el subsecretario de Salud dijo que a partir de ese día 

18 empezarían a algo, pero no a trabajar, porque eso ocurriría el 1 de junio. Es una 

muestra más del desorden al interior del gobierno, que sólo un fanático puede no 

ver. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-loca-danza-de-los-numeros
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/amlo-s-show
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/al-infinito-y-mas-alla
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Pepe Grillo 

El círculo de la desesperación 

El diagnóstico de Dante Delgado, senador por MC, de la crisis por la que atraviesa 

el gobierno federal, es que el Presidente de la República está desesperado. 

La razón es que todos en México nos damos cuenta, dijo el político veracruzano, 

que el Presidente tiene un equipo de gobierno muy menor, a diferencia de otros 

personajes de la historia del país, como Juárez, que estuvo rodeado de grandes 

hombres. 

 

 

Federico Arreola 

Solidaridad con Reforma, pero ¿no es ya ‘muy mucho’ ruido, ‘mucho muy’ excesivo 

tirarse al piso? 

Muy mucho es un arcaísmo. En cambio, mucho muy a los mexicanos nos parece 

aceptable y, por lo visto, solo a los mexicanos, al menos es lo que creo haber leído 

en el sitio web de la Real Academia Española. 

Toda mi solidaridad con los propietarios, editores, editoras, 

columnistas, periodistas en general que colaboran en el diario Reforma. 

 

 

Ricardo Alemán 

¡Grita López Obrador: "tenía razón Calderón"! 

Según la mitología griega, a la diosa Némesis –hija de la oscuridad y la noche–, se 

le identifica con el enemigo, la venganza, la fortuna y la justicia. 

Así, por ejemplo, durante décadas, la Némesis de López Obrador llevó el nombre 

de Carlos Salinas, un expresidente mexicano al que el líder opositor achacaba todas 

las virtudes de la maldad humana. 

https://www.cronica.com.mx/notas-el_circulo_de_la_desesperacion-1153842-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-reforma-bomba-amenaza-amlo.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-reforma-bomba-amenaza-amlo.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/grita-lopez-obrador-tenia-razon-calderon/391785
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Ángeles Aguilar 

Contagio deportivo y sin fans hasta 45% menos ingresos 

A la porra… Nada mueve los corazones de los fanáticos como un rugido de un 

estadio encendido por la pasión del deporte. 

Los ídolos de las diversas disciplinas son dueños de las lágrimas, risas y anhelos 

de los entusiastas espectadores. Sin embargo, con la pandemia, se hizo el silencio, 

dejado huérfanos a cientos de hombres y mujeres que buscan deseosos el néctar 

de esa pasión. 

Arturo Damm 

Reapertura a medias 

A partir del próximo lunes estará en marcha la reapertura de la economía mexicana, 

lo cual quiere decir la reapertura de las actividades económicas que, a partir del 1 

de abril, fueron consideradas, arbitrariamente, no esenciales y prohibidas. 

¡Qué bueno que ya se reconoció la necesidad de reabrir la economía, lo que en este 

caso quiere decir permitir la producción y oferta de los bienes y servicios que, por 

las razones que todos conocemos, se prohibieron a lo largo de 47 días, del 1 de 

abril al 17 de mayo, con las consecuencias que ya estamos viendo, para empezar, 

en la histórica pérdida de empleos en el sector formal de la economía, casi 700 mil 

entre marzo y abril! 

 

Marco A. Mares 

Viene lo peor: Banxico 

El impacto negativo en la economía está por venir. La advertencia es del Banco de 

México. Prevé que el impacto negativo será tan fuerte, que prefiere no 

dimensionarlo. 

Simple y sencillamente anticipa que la pandemia del coronavirus traerá una 

“afectación sin precedentes” para la actividad económica nacional. 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-contagio-deportivo-y-sin-fans-hasta-45-menos-ingresos/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-reapertura-a-medias/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Viene-lo-peor-Banxico-20200515-0023.html
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¿Será? 

La lucha sigue… mitin en las redes 

Quienes pensaban que en tiempos de pandemia la CNTE haría una pausa, se 

equivocaron. Hoy, Día del Maestro, la Coordinadora hará una manifestación pero 

¡en Facebook y en Twitter! Además de las consignas, los profesores -principalmente 

capitalinos-, subirán sus fotos con cartulinas, mantas u hojas de papel expresando 

sus demandas. Al menos estas expresiones no provocan contaminación por los 

embotellamientos. ¿Será? 

 

 

Dinero 

Con el telón de fondo de más de 36 millones de personas sin empleo en Estados 

Unidos y 600 mil borradas del registro del Instituto Mexicano del Seguro Social, el 

Banco de México decidió ayer bajar la tasa de interés de referencia 50 puntos base, 

de 6 por ciento a 5.5 por ciento, en una votación unánime de los miembros de la 

Junta de Gobierno. Se trata de abaratar el costo de los préstamos a las empresas 

y las familias. Sin embargo, a nivel global México sigue siendo el segundo país con 

la tasa de interés real (ajustada por inflación) más alta con 3.85 por ciento, después 

de Ucrania con 5.9 por ciento. Le sigue Egipto, con 3.35 por ciento. En comparación, 

Japón, Suiza, Dinamarca y la zona euro tienen tasas nominales negativas, escribió 

en Twitter Gabriela Siller, directora de Análisis Económico y Financiero del banco 

Base. Por otro lado, las tasas de interés que la banca comercial cobra a sus clientes 

en tarjetas de crédito no reflejan lo que ha bajado en los meses recientes la tasa de 

Banxico. La Asociación de Bancos de México informó que 2.7 millones de empresas 

y personas se acogieron al plan de diferimiento a cuatro meses de sus deudas. 

Cuando llegue el momento de pagar sentirán el peso de los altos intereses. 

 

 

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/05/15/sera-la-lucha-sigue-mitin-en-las-redes/
https://www.jornada.com.mx/2020/05/15/opinion/012o1eco
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Astillero 

El presidente de la República salió ayer en defensa de su política de combate a la 

violencia adjudicada a grupos criminales. Aunque me critiquen de que quiero 

militarizar el país. Voy a insistir en que nos deben ayudar las fuerzas armadas en 

tareas de seguridad pública; estoy convencido de que es necesario, y como no 

tengo problemas de conciencia, puedo plantearlo, dijo durante su conferencia 

mañanera de prensa de este jueves. 

La respuesta de Andrés Manuel López Obrador se produjo en medio de ciertos 

señalamientos que le son adversos en cuanto consideran que con el acuerdo 

publicado en días anteriores en el Diario Oficial de la Federación, basado a su vez 

en reformas constitucionales aprobadas por consenso en el Congreso federal y 

luego por la mayoría de los congresos estatales, se aumenta la militarización del 

país y se repite, con sus matices, la estrategia de recurrencia a lo castrense utilizada 

por Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto. 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/15/opinion/015o1pol
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Editorial 

Javier Valdez: deber de justicia 

A tres años del asesinato de Javier Valdez Cárdenas la justicia plena sigue 

pendiente. En los 36 meses transcurridos desde que el corresponsal de este diario 

en Sinaloa fue ultimado a tiros en las inmediaciones del semanario Ríodoce, del 

cual fue fundador, lo único que se ha establecido de manera irrefutable es que el 

crimen estuvo motivado por el afán de acallar su trabajo periodístico: así lo han 

admitido quienes se encuentran presos por el homicidio, pero además se sabe que 

el también autor de varios libros sobre el narcotráfico y la violencia delictiva fue 

objeto de repetidas amenazas anónimas en los tres meses previos a su muerte. 

 Aunque las pesquisas presentan avances, están lejos de una conclusión 

satisfactoria: de los tres asesinos materiales identificados, Luis Idelfonso N, El 

Diablo, habría sido asesinado el 29 de septiembre de 2017 en San Luis Río 

Colorado, Sonora; Francisco N, El Quillo, se encuentra detenido por los delitos de 

homicidio cometido con premeditación y ventaja, y posesión de armas de fuego de 

uso exclusivo del Ejército. Hasta ahora, la única condena firme se emitió el pasado 

28 de febrero a Heriberto P, El Koala, quien aceptó un procedimiento abreviado por 

el que se le sentenció a 14 años y ocho meses de prisión. El Koala admitió su 

responsabilidad como coautor material en consumación instantánea y carácter 

doloso en el homicidio del corresponsal de La Jornada. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/15/edito

